
Nicolás Grau: 
“Apoyamos de  
forma directa  
a más de 500 
Mipymes en 
Biobío”

MINISTRO DE ECONOMÍA HABLÓ SOBRE LABOR EN LA REGIÓN

      Luego de tres inundaciones y los impactos 
provocados por los incendios en la Región, el 
Ministro de Economía, Fomento y Turismo, 
Nicolás Grau actualizó la labor de ayuda del 
Gobierno. “Apoyamos de forma directa a más 
de 500 Mipymes en Biobío”, dijo. 
    Del mismo modo, el jefe de la cartera de 

Economía sostuvo que, solo a propósito de 
los incendios, Corfo ayudará a más de 100 
empresas con subsidios de hasta $ 40 millo-
nes para inversión, incluyendo al turismo. 
Además, ratificó el claro compromiso políti-
co del Gobierno con Huachipato.

Además, ratificó compromiso político con Huachipato. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.13-14
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

En menos de dos meses se han encontrado tres cuerpos en el  
sector. Gobernanza de Parque Pedro del Río incluye medidas 
adicionales para mejorar la seguridad pública de la zona.

Inician gestiones para  
instalar cámaras camino a 
Ramuntcho debido a actos ilegales 

CIUDAD PÁGS.10-11 

DEPORTES PÁG.19

REC dio a conocer los 
artistas que tendrá  
en cada jornada

Alejandra Aeloiza integrará una de las dos 
selecciones chilenas en la cita, que se realiza-
rá en Brasil. 
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Jugadora local dirá  
presente en Copa América 
máster de balonmano

FOTO: CEDIDA.

La opción de ser donante muchas veces 
se ve opacada por desinformación. 
Quienes han sido beneficiados, con su 
relato, llaman a reflexionar sobre el gran 
valor que existe detrás de esta acción. 

Trasplantados: tres 
personas que recibieron  
un órgano destacan el  
valor de esta nueva 
oportunidad 

CIUDAD PÁGS.8-9
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Gobierno Regional y Ley 
de Presupuestos 2024: 
“Nuestras expectativas 
son positivas”
Esto en relación a la solicitud de incremento 
de inversión para la Región del Biobío para 
el próximo año. Ejecutivo tiene hasta el 30 
de septiembre para despachar la próxima 
Ley de Presupuestos.
POLÍTICA PÁGS.4-5

EDITORIAL: LA BAJA EN LOS PERMISOS DE EDIFICACIÓN A NIVEL REGIONAL

Martes 26 de septiembre de 2023, Región del Biobío, N°5579, año XVI

Cada día tendrá 22 músicos en los escena-
rios principales. A mediados de octubre se 
entregarán los horarios de las presentacio-
nes y de la programación en el Teatro Biobío.



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PAULA MONTES 
Fundación Súmate

En Fundación Súmate del Hogar de 
Cristo nos alegramos mucho al cono-
cer que la Comisión de Educación 
de la Cámara de Diputados aprobó el 
Proyecto de Ley que reconoce a las 
aulas hospitalarias como una moda-
lidad educativa válida. Según lo seña-
lado por el médico cirujano y diputa-
do independiente Hernán Palma, este 
reconocimiento podría “beneficiar a 
más de 35.000 almas” que hoy no pue-

del siglo pasado en Chile, recibimos 
esta noticia con cautela. Nosotros 
ya vivimos la alegría del logro y la 
frustración del empantanamiento 
del proyecto de ley. El éxito de estos 
anuncios depende en gran medida 
de los próximos pasos que den tan-
to el Poder Ejecutivo como el Poder 
Legislativo. Un proyecto de ley, como 
bien lo sabemos en Súmate, no ase-
gura financiamiento y, por ende, po-
dría quedar guardado en un cajón y 
convertirse en letra muerta, tal como 
vemos que ha sucedido con la mo-

dalidad educativa de reingreso. 
Los niños, niñas y jóvenes de 

Chile enfermos físicamente, 
como son los que están hospitaliza-

dos, y enfermos socialmente, como 
son los que viven en pobreza y mar-
ginalidad, los que sufren violencia, 
problemas familiares, económicos y 
de aprendizaje, no pueden quedar 
sin derecho a la educación. Y para 
ello se requiere acción y capacidad de 
gestión política y legislativa después 
de los optimistas anuncios.

y jóvenes no se encuentran inscritos 
en ningún establecimiento educati-
vo, vulnerando su derecho a la edu-
cación y acrecentando así mayores 
inequidades y riesgos sociales. Nues-
tras escuelas de reingreso son una 
solución concreta, aunque limitada, 
para estos jóvenes, por eso dedica-
mos ingentes esfuerzos para incidir 
en una política pública adecuada y 
aportar nuestra experiencia en rein-
greso a quien lo requiera. Por eso, ce-
lebramos, cuando, en 2020, el Conse-
jo Nacional de Educación aprobó la 
Modalidad de Reingreso Esco-
lar, la que al año siguiente fue 
ratificada por la Cámara de Di-
putados. Hoy vemos que el Proyec-
to de Ley se encuentra estancado y 
que, por desinterés o desidia, no hay 
avances en las mejoras que requiere 
para asegurar que la modalidad de re-
ingreso logre finalmente una fuente 
de financiamiento adecuada. 

Si bien nos alegramos por el reco-
nocimiento a las aulas hospitala-
rias, que existen desde los años 60 

Aulas hospitalarias y 
aulas de reingreso

RICARDO NORAMBUENA 
COPAS Coastal

Chile es un país privilegiado al dis-
poner de una superficie marina que 
supera los 3,6 millones de kilómetros 
cuadrados que equivalen a más de 4 
veces su territorio continental. Por lo 
tanto, podemos afirmar con toda cer-
teza que Chile es más mar que tierra. 

Estos enormes espacios marinos 
albergan diversos e invaluables ecosis-
temas que nos entregan bienes y ser-
vicios que han sustentado y sustentan 
importantes actividades socioeconó-
micas como la pesca, la acuicultura, la 
navegación, el turismo y la recrea-
ción, entre otras. Sin embargo, 
el antiguo eslogan: “mar, fuen-
te inagotable de recursos” ha que-
dado obsoleto y está más que demos-
trado que tanto los bienes/recursos y 
los servicios ecosistémicos se pueden 
agotar. Y, algunos, ya se han agotado. 

Hace ya más de 40 años que esta 
preocupación mundial por el estado 
de conservación de los ecosistemas 
marinos se plasmó en la Convención 
de las Naciones Unidas sobre Derecho 
del Mar (CONVEMAR) que incluye 
no sólo el acceso a los recursos, sino 
que obliga a una adecuada gestión y 
conservación. Desde ese momento 
histórico se han diseñado y compro-
metido numerosos y diversos instru-
mentos internacionales y naciona-

mente posible, para lo cual primero 
debemos resolver algunos quiebres 
claves que impiden avanzar hacia so-
luciones viables y oportunas. Es im-
prescindible construir confianzas en-
tre los diversos grupos de interés, sin-
cerando objetivos sectoriales, pero 
también compartiendo propósitos de 
bien común en el uso de los espacios 
marino-costeros. Más temprano que 
tarde, es imprescindible iniciar proce-
sos de gobernanza participativa/deli-
berativa a nivel regional/local que im-
plique el reconocimiento de liderazgo 
público con toma de decisiones reco-
nocidas y validadas una amplia mayo-
ría de los grupos de interés.

les, incluyendo el Convenio sobre Bio-
diversidad Biológica (1993), el Código 
de Conducta para la Pesca Responsa-
ble de la FAO (1995), los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible, ODS (2015). 
Sin embargo, a nivel mundial, los de-
sembarques pesqueros se mantienen 
estancados por más de una década. 
Muchas pesquerías están sobreexplo-
tadas o agotadas desde hace años, en-
frentando, además, las amenazas del 
cambio climático. 

En nuestro país, la creciente deman-
da por el uso de bienes/recursos y 

servicios ha obligado a estable-
cer múltiples y complejas regu-

laciones de acceso y uso para ac-
tividades de diversos grupos de inte-
rés. Asimismo, en las últimas dos 
décadas se han establecido numerosas 
y significativas áreas marinas protegi-
das. Sin embargo, la situación actual de 
más de la mitad de los recursos pes-
queros tradicionalmente relevantes 
está en condición de sobreexplota-
ción y agotamiento. Y poco o nada sa-
bemos sobre el estatus o condición de 
otro centenar de recursos que recu-
rrentemente se desembarcan en nues-
tras costas. Uno de los casos más preo-
cupantes en la última década es la ex-
plotación casi sin control de algas 
pardas en la zona norte de Chile, po-

niendo en riesgo la sostenibilidad de 
invaluables ecosistemas marinos. 

Por otra parte, la proyección de ocu-
pación de los espacios marinos en 
Chile está muy cercana al máximo 
disponible para las actividades con 
mayor demanda de uso: acuicultura, 
áreas de manejo, espacios costeros 
marinos de los pueblos originarios, 
entre los más relevantes. 

La pregunta del millón es ¿cómo 
enfrentamos el desafío de conservar 
los bienes y servicios ecosistémicos 
con el desarrollo económico y social 
de las comunidades humanas que de-
penden de ellos?, ¿es posible?, ¿qué fal-
ta? Primero, creo que es absoluta-

Conservación y uso  
sustentable de ecosistemas 
marinos

Este 25 de septiembre se 
dio a conocer el line up de 
las dos jornadas del festival 
musical gratuito más gran-
de del país.  

Los dos días de música 
en Concepción estarán lle-
nos de talento tanto nacio-
nal, como internacional. 
Pero, a diferencia de ver-
siones anteriores, en esta 
edición el público además 
podrá disfrutar de artistas 
emergentes de la Región 
del Biobío, en cuya elección 
participaron más de 10 mil 
personas. ¿Asistirás? 

 
 

Festival REC 
@rec_festival 
Lo que esperaban 
Esta edición histórica 
#REC2023 ya tiene su line 
up por día para que te pro-
grames desde HOY. ¡No po-
demos más de la emoción! 
Prepárate para vivir esta 
fiesta de la música junto 
grandes artistas naciona-
les e internacionales. 
¿Qué día te anotas? 
 
Fernando Andrés 
@FernandoHualpen 
Me parece una canallada 
que la organización de 
REC ponga a 2 minutos y 
a Candlebox en días dis-
tintos 
Fin del comunicado 
#Concepción 
 
Gaby Guevara Cué 
@Godivaenjeans 
Así que el 29 de octubre es-
tarán juntos en Concep-
ción Café Tacvba y 
CandleBox?! 
Espérenme! 
 
Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
Uno de los eventos más es-
perados de Concepción, 
#REC2023, confirmó a los 
artistas para cada día. Es-
pero este tipo de hitos con-
tinúen marcando la esce-
na artístico cultural del 
Biobío y el país.

#FUE TENDENCIA
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den asistir regularmente a clases por 
estar hospitalizadas. 

En Súmate, hemos luchado duran-
te 30 años para erradicar la exclusión 
escolar bajo todas sus formas, inclui-
da la marginación del sistema educa-
tivo y de su contexto social y cultural 
que se produce por una enfermedad 
crónica grave que obliga a la hospita-
lización. 

Hoy, en Chile, 227 mil niños, niñas 
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EDITORIAL

En muchas comunas de la Región es habitual ver 
que, en cada sitio vacío, se empiece a construir 
un edificio. En Concepción, el tema se reguló 
cuando se puso como límite, en el centro de la 

ciudad, un máximo de 15 pisos para estas construccio-
nes, y en general aunque se hable de que los precios es-
tán cada vez más altos y sea muy complicado obtener 
un crédito hipotecario, la oferta se mantiene amplia.  

Sin embargo, de acuerdo a datos del Instituto Nacio-
nal de Estadísticas (INE), este 2023, la Región del Biobío 
presenta la cifra más baja de permisos de edificación, des-
tinados a viviendas, desde 1992. En el detalle del año en 
curso, se han aprobado 215 mil metros cuadrados para 
la construcción en la zona, la cantidad más baja en 31 
años, cuando en ese momento, sólo se aprobaron 178 mil 
metros cuadrados. 

Un antecedente que también generar preocupación 
en el mundo de la construcción. Al haber menos obras 
de envergadura, lógicamente hay riesgos de cesantía y 
se podrían perder 10 mil puestos de trabajo en el rubro 
a nivel regional, dada la falta de inversiones en vivienda 
y el retraso de proyectos de infraestructura. 

Juan Ignacio Lathrop, vicepresidente de la Cámara 
Chilena de la Construcción Concepción (CChC), señaló 
que “no queremos que estos puestos de empleo que se es-
tán perdiendo se transformen en informales, porque final-

La baja en los permisos de  
edificación a nivel regional

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Salud mental y bullying 
  
Señora Directora: 

En un mundo en constante cam-
bio, las presiones sociales y digitales 
pueden ser abrumadoras para los 
jóvenes. El reciente video viral de 
una madre enfrentando a estudian-
tes que acosaban a su hija en Anto-
fagasta nos lleva a reflexionar sobre 
la salud mental de las próximas ge-
neraciones en Chile. 

Las cifras son alarmantes. El sui-
cidio se ha convertido en una de las 
principales causas de muerte en 
adolescentes y jóvenes adultos en 
Chile, según datos oficiales. A nivel 
global, la OMS reporta que el suici-
dio es la segunda causa de muerte 
entre jóvenes de 15 a 29 años. 

Ciertamente nuestro sistema de 
salud debe estar mejor preparado 
para atender las necesidades de sa-
lud mental de los jóvenes. Esto im-
plica contar con profesionales capa-
citados, eliminar el estigma y crear 
entornos seguros para hablar de las 
emociones. El Programa Quédate 
(quedate.cl) es un ejemplo innova-
dor de política pública que merece 
reconocimiento. Es un paso en la di-
rección correcta para abordar estos 
problemas de manera más efectiva. 

Precisamente en este Mes Inter-

nacional para la Prevención del Sui-
cidio, es imperativo unirnos para 
priorizar la salud mental de nues-
tros niños y jóvenes. La inversión en 
recursos, educación y conciencia es 
esencial para un futuro en el que 
cada niño, niñas y adolescente se 
sienta valorado, apoyado y capaz 
de enfrentar desafíos. 

 
Juan Pablo Venegas 
Gerente de Incidencia Pública 
World Vision Chile 
 
Cambio climático y turismo 
  
Señora Directora: 

Según diversos estudios, los tipos 
de turismo que primeramente se-
rán afectados por el cambio climá-
tico son aquellos orientados a los 
destinos de sol y playa, y a los inver-
nales o de nieve. 

Con relación al turismo en las zo-
nas costeras, los principales proble-
mas a enfrentar serán las inundacio-
nes, erosión, y la pérdida o reduc-
ción de playas y ecosistemas. En este 
contexto, en las últimas semanas 
fue noticia el deslizamiento de tierra 
que se produjo en Concón, afectan-
do infraestructura tanto privada 
como pública, y alterando no solo el 
uso y destino natural del espacio 

geográfico, sino que además, las re-
laciones socioculturales del entor-
no, logrando modificar el desarrollo 
del turismo local. Esto es un ejemplo 
de los efectos en cadena que va pro-
duciendo el cambio climático. 

También observamos como las 
regiones de O’Higgins, Maule y Ñu-
ble, de alta demanda turística, su-
frieron lluvias intensas y grandes 
inundaciones, dejando casas des-
truidas, plantaciones y cosechas 
perdidas, personas damnificadas y 
un sinfín de otras consecuencias 
negativas. 

Estas vulnerabilidades se seguirán 
profundizando en Chile debido a la 
falta de un modelo de desarrollo tu-
rístico no adaptado a los nuevos de-
safíos. En consecuencia, para hacer 
frente al cambio climático el turismo 
dependerá de las adaptaciones im-
plementadas en otros sectores pro-
ductivos, lo que plantea una difícil re-
lación al no existir medidas especiali-
zadas, escazas a nivel mundial y hoy 
prácticamente inexistentes en nues-
tro país. Entonces, para que esto cam-
bie, es necesario que tanto el mundo 
privado como el público comiencen a 
considerar al turismo como un sector 
estratégico para Chile. 

 
Janine Valenzuela 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mente las personas igual encontrarán un trabajo, pero sin 
contrato y sin seguridad social. Por tanto, necesitamos que 
se mantengan en las empresas constructoras de la Región 
y que se desarrollen proyectos. Si seguimos en coordina-
ción, evidentemente vamos a poder avanzar en eso”. 

El seremi de Hacienda, Sebastián Rivera, hizo énfasis 
en la agenda pro inversión y el proyecto de Ley de Mo-
dernización del Estado, que el Gobierno impulsa en el 
Congreso y que, entre varias medidas, busca crear una 
ventanilla única para la tramitación de los permisos 
sectoriales. 

Rivera afirmó que “la idea es acortar los plazos respec-
to a los proyectos de inversión que tanto impacto tienen, 
sin bajar el estándar de la normativa socioambiental. Cre-
emos que esto puede contribuir al reimpulso económi-
co pronosticado por el Banco Central para el 2024. La 
idea es generar este impulso, apoyarlo y estructurarlo. 
El compromiso es seguir dialogando y enviar las propues-
tas a nivel central”. 

Este año se han aprobado 215 mil 

metros cuadrados para la 

construcción en la zona, la menor 

cantidad  en 31 años, cuando en 

ese momento, sólo se aprobaron 

178 mil metros cuadrados. 

¡
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Esto en relación a la solicitud de incremento de inversión para 
la Región del Biobío para el 2024. Ejecutivo tiene hasta el 30 de 
septiembre para despachar la próxima Ley de Presupuestos.

“Somos uno de los Gobiernos 
Regionales con mejor 
ejecución presupuestaria del 
país” 
Rodrigo Díaz, Gobernador 
Regional del Biobío

“Vamos a ser muy 
exhaustivos en lo que 
tiene que ver con las 
transferencias a privados” 
Joanna Pérez, Diputada

“Las medidas de control de 
gastos y probidad será uno 
de los grandes temas a 
discutir” 
María Candelaria Acevedo, 
Diputada

TRAS SOLICITUD DE AUMENTO DE RECURSOS

Gobierno Regional y Ley de 
Presupuestos 2024: “Nuestras 
expectativas son positivas”
 Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ad portas de que el Ejecutivo 
presente el proyecto de Ley de Pre-
supuestos 2024, parlamentarios ya 
prevén cuáles serán los ejes que 
marcarán la discusión en el Con-
greso Nacional, los que, debido al 
bullado Caso Convenios, podrían 
presentar mayores restricciones a 
los Gobiernos Regionales. 

Desde el Gobierno Regional del 
Biobío (Gore), institución que ha 
estado bajo investigación del Mi-
nisterio Público por convenios rea-
lizados con fundaciones, que han 
sido cuestionados, mantienen la 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

confianza en que se apruebe la so-
licitud de aumento de presupues-
to que presentaron a la Dirección 
de Presupuesto Nacional (Dipres) 
en junio pasado. 

 
Gobierno Regional y  
aumento de presupuesto 

Recordemos que en el semes-

tre pasado, y tras un trabajo de la 
Comisión de Presupuesto del Con-
sejo Regional (Core), el Gore Bio-
bío solicitó a la Dipres que para el 
2024 la inversión para la región 
fuese de $161.258 mil millones de 
pesos; este 2023 fue de $104.072 
mil millones. 

Ante esa solicitud de incremen-

to en las arcas regionales, el Gore 
mantiene el optimismo de que será 
entendido y aprobado por el Minis-
terio de Hacienda y la Dipres, fun-
dado en la óptima ejecución de re-
cursos que han llevado adelante 
este año. 

En ese sentido, desde el Gore 
Biobío indicaron que “nuestras ex-
pectativas, y tal como ha ocurrido 
bajo la actual gestión, son positivas. 
Esto considerando que somos uno 
de los Gobiernos Regionales con 
mejor ejecución presupuestaria del 
país y que, por ello, accedemos a in-
crementos de nuestro presupues-
to inicial de inversiones”. 

Explicaron, por ejemplo, que el 
año en curso fue iniciado con re-
cursos de $104.072 mil millones de 
pesos, “y a fines de agosto lleva-
mos un marco presupuestario de 
$123.641 mil millones, con una eje-
cución, a la misma fecha, de poco 
más de $81.432 mil millones. Por lo 
tanto, esta positiva gestión ha per-
mitido apalancar más de $19 mil 
millones adicionales en beneficio 
de la Región”. 

 
¿Qué pasa si no se logra el  
aumento solicitado? 

Respecto a esta hipotética situa-
ción, desde el Gobierno Regional 
indicaron que se verían en la obli-
gación de definir nuevas priorida-
des de inversión, lo que podría afec-
tar el financiamiento de proyectos 
demandados por las comunida-
des, en especial, las que son presen-
tadas por los municipios. 

En un cálculo de referencia de in-
versión, “de cada 10 pesos de inver-
sión en las comunas, 6 provienen 
del presupuesto que es adminis-
trado por el Gobierno Regional, 
por lo que, de no concretarse au-
mentos en los recursos, quedarán 
iniciativas a la espera, de diversa ín-
dole, como social, cultural, depor-
tivo, educacinal o en infraestructu-
ra”, dijeron del Gore Biobío. 

Ante todo, señalaron que las 15 
medidas de probidad que impulsa-
ron tras el estallido del Caso Con-
venios -las que fueron solicitadas 
por la propia Dirección de Presu-
puestos del Ministerio de Hacien-
da-, podrían servir de fundamento 
para la aprobación del aumento 
de presupuesto para el próximo 
año. 

“Las 15 medidas iniciales, que 
hoy ascienden a 18, del plan de ma-
yor transparencia y probidad que 
pusimos en marcha, (...) son una 
garantía y un pilar, junto con la po-
sitiva y ya mencionada ejecución 
presupuestaria, para que la llegada 
de recursos se incremente para así 
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ampliar las inversiones”, sostuvie-
ron desde el Gore. 

 
Cómo se viene la discusión  
parlamentaria 

Consultados algunos congresis-
tas del Biobío respecto a cómo vi-
sualizan que estará la discusión en 
el pleno de la Cámara de Diputadas 
y Diputados, las conclusiones lle-
gan a un factor común: será un de-
bate áspero y marcado por mayo-
res exigencias para los Gobiernos 
Regionales. 

La diputada de la República, Joa-
nna Pérez (Democrátas), explicó 
que “vamos a ser muy exhaustivos 
en lo que tiene que ver con las 
transferencias a privados, especial-
mente las que entreguen los Go-
biernos Regionales, para generar 
un marco regulatorio por la misma 
Ley de Presupuesto, por las glosas 
presupuestarias, para que todo 
tenga que ser conocido y resuelto 
por el Core”. 

Para Pérez, eso entregaría mayo-
res facultades a los consejeros y 
consejeras regionales, mismas au-
toridades que han solicitado la eli-
minación de las inhabilidades que, 
por ley, no les permite conocer 
aquellos convenios que sean infe-
riores a 7 mil UTM. 

Aquello, según Pérez, sería para 
“fiscalizar el uso de esos recursos 
y la destinación, la prioridad del 
gasto, ya sea via concurso, como lo 
son las subvenciones, o a través de 
algún programa que sea necesario 

probidad, el Gore Biobío impulsó 
variadas medidas para aumentar la 
fiscalización de los recursos inver-
tidos y traspasados a organizacio-
nes, donde se incluyó que todo pro-
yecto, desde el peso 0 hasta el lími-
te de la iniciativa, sea revisada por 
el Core. 

Sin embargo, eso es una iniciati-
va voluntaria del Gore Biobío -y 
mandatada por el Ministerio de 
Hacienda-, porque, como se expli-
có, esto no está visado en la ley que 
les compete. Es así que parlamen-
tarios y parlamentarias de la re-
gión expusieron que esta elemen-
to tendrá un acento importante en 
la discusión para la Ley de Presu-
puesto 2024. 

Por ejemplo, el diputado Aedo se-
ñaló que el análisis de ese elemen-
to “será prioritario y creo que hay un 
consenso transversal en mejorar la 
transparencia y los controles al des-
tino y uso de los recursos”. 

La diputada Acevedo explicó 
que “las medidas de control de 
gastos y probidad será uno de los 
grandes temas a discutir”, dicien-
do, como su colega Aedo, que “en 
esto creo que hay total consenso, 
en la condena al mal uso de recur-
sos públicos. Debemos revisar la 
forma de entrega de los mismos, 
así como también los mecanis-
mos de rendición”.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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MÁS DE $161 MIL 
MILLONES solicitó el 
Gore a Dipres para 
invertir en 2024.

CONVENIOS DE MENOS 
DE 7 MIL UTM es un tema 

puesto sobre la mesa.

deba estar inserto en una política 
de trabajo del Gobierno Regional, 
(...) que no sea algo arbitrario del 
gobernador o gobernadora, que 
haya una estrategia”. 

La diputada María Candelaria 
Acevdo (PC),expresó que “va a ser 
una discusión áspera”, en donde 
los ejes estarán centrados en salud, 
vivienda y seguridad, “tres de las 
demandas más sentidas de la po-
blación”, y, además, señaló que 
también “todo lo que tenga rela-
ción a medidas de probidad y con-
trol de gasto de las entidades públi-
cas como los Gobiernos Regiona-
les, ministerios, alcaldías, etc.” 

Asimismo, el diputado Eric Aedo 
(DC), sentenció que los ejes centra-
les de la discusión sin duda serán 
el “cómo controlamos el buen uso 
de los recursos, terminando con el 
abuso de las transferencias direc-
tas a fundaciones. Lo otro, es cómo 
el presupuesto del próximo año se 
orienta a la reactivación de la eco-
nomía, generando condiciones 
para la inversión y la creación de 
empleo”. 

 
Posible fin a la inhabilidad  
de las 7 mil UTM 

Recordemos que, como bien ex-
plica la Ley Orgánica Constitucio-
nal sobre Gobierno y Administra-
ción Regional (N° 19.175, refundi-
da), solo se requiere la aprobación 
del Consejo Regional para proyec-
tos que sean superiores a 7 mil 
UTM ($444.164 millones de pesos); 

aunque, trimestralmente el gober-
nador regional debe dar cuentas de 
los convenios inferiores a ese mon-
to que haya efectuado. 

Esta inhabilidad de los cores -
muy cuestionada por ellos-, fue 
una de las aristas en cuestión tras 
el destape del Caso Convenios. 
Como medidas reparatorias en 
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INICIATIVA SE DILUYE POR FALTA DE DECISIÓN POLÍTICA Y OPOSICIÓN DE VECINOSPablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

SEA reitera que opción de  
puente mecano por Los Batros 
requiere evaluación ambiental

 FOTO: LIZARDO MARTÍNEZ

La entidad recordó que la última consulta referida al tema 
fue realizada por Serviu en 2021. El organismo además 
señaló que hasta ahora no ha ingresado ningún proyecto o 
solicitud relacionada con pasos desnivelados de la línea 
férrea, a un costado de la Ruta 160 en San Pedro de La Paz. 

EN LA 
DESEMBOCADURA 
del estero Los Batros 
se propone instalar 
un puente mecano de 
manera provisoria 
que una Boca Sur 
Viejo con Candelaria.

Ambiental de la región del Biobío 
fue de la opinión que el proyecto 
debe someterse al SEIA en forma 
previa a su ejecución”, se informó. 

 
Oposición 

Pero esta idea, que resurgió con 
fuerza tras la colisión entre un ta-
xibús y una de los convoyes del 
Biotrén a comienzos de mes, tiene 
detractores, y tal como ocurrió 
años atrás, los vecinos de los sec-
tores por donde hipotéticamente 
circularía el tránsito una vez ins-
talado el puente mecano, no quie-

ren que la iniciativa se concrete.  
Por ello, 24 organizaciones, per-

tenecientes a la unidad vecinal 
N°3, que abarca a vecinas y vecinos 
desde Candelaria a Villa Spring 
Hill, redactaron una carta que en-
tregaron a distintas reparticiones 
pública de la zona, expresando su 
disconformidad con este proyecto. 

Así lo dijo Rosa Cortés, vocera de 
este movimiento ciudadano, por-
que de concretarse  convertirá un 
sector residencial en un sector con 
un enorme flujo vehicular, dete-
riorando la calidad de vida de cien-
tos de familias a ambos lados del 
humedal Los Batros, sin que las 
calles estén en condiciones de re-
cibir  un enorme volumen, como se 
estima que debiera ocurrir. 

“No estamos de acuerdo con 
esta idea, que la han tomado como 
una medida de mitigación y no nos 
parece. Además (las autoridades) 
no han conversado con los veci-
nos”, señaló  la dirigente vecinal. 

agrupadas en la Unidad Vecinal N°3 entregaron una carta a las 
autoridades de Minvu, MOP y Transportes oponiéndose a la idea de la 
instalación de un puente mecano. 

organizaciones 24

llado por Sectra, denominado 
“Mejoramiento Interconexión Vial 
San Pedro de la Paz - Puente Este-
ro Los Batros y Vialidad Asociada”.  

“Sin embargo, dado que el pro-
yecto desarrollado por Sectra se 
encontraba aún en la etapa de di-
seño de la ingeniería de detalles, el 
Serviu presentó una consulta de 
pertinencia proponiendo la cons-
trucción de un puente mecano 
provisorio. En virtud de lo ante-
rior, y de acuerdo con los antece-
dentes proporcionados por el pro-
ponente, el Servicio de Evaluación 

El Servicio de Evaluación Am-
biental (SEA) precisó que en lo re-
lacionado con la posibilidad de 
instalar un puente mecano sobre 
el humedal y estero Los Batros, 
en la comuna de San Pedro de La 
Paz, el proyecto requiere ser eva-
luado medioambientalmente de 
manera formal. 

Así lo comunicó la entidad tras 
ser consultado por Diario Con-
cepción, desde donde se indicó 
que la única consulta, que ha reci-
bido en torno a la necesidad de 
pertinencia de algún tipo de estu-
dio o declaración de impacto am-
biental en específico, fue realiza-
da por el ministerio de Vivienda, a 
través del Serviu hace dos años, se 
detalló. 

“Al respecto se debe indicar que 
con fecha 06 de agosto de 2021 el 
director regional del Serviu Biobío 
(de la época) presentó ante el SEA 
una solicitud de consulta de per-
tinencia del proyecto “Instalación 
Puente Mecano y Ejecución Obras 
Anexas, Sector Los Batros, San Pe-
dro de la Paz”.  

“Según consta en el expediente, 
el proyecto planteado por el Ser-
viu tenía como objetivo principal 
desarrollar el Diseño de Ingeniería 
de Detalles de la conectividad que 
uniría los sectores de Boca Sur y 
Candelaria, atravesando el estero 
Los Batros mediante la implemen-
tación de puente, conforme al es-
tudio de prefactibilidad desarro-

Ciudad
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 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

CRUCES FERROVIARIOS 
desnivelados están proyectados 
como solución a mediano plazo 
para mejorar la movilidad en San 
Pedro de La Paz.  

pasos soterrados o desnivelados 
de la línea férrea se encuentran 
en distintas etapas de desarrollo y 
son distintos actores los que están 
detrás de su concreción, pero aún 
lejos de materializarse en el corto 
plazo, 

Conocido es que la Empresa de 
Ferrocarriles del Estado, a través 
de su filial en la zona, EFE Sur, tie-
ne firmado un convenio de progra-
mación con el Gobierno Regional 
por 60.378 millones de pesos, fir-
mado en 2022 para el desarrollo de 
14 iniciativas, entre ellas, la mate-
rialización de dos de estos pasos 
desnivelados, los que originalmen-
te eran el ubicado en Diagonal 
Biobío y Lomas Coloradas. 

Mientras, el Serviu viene desa-
rrollando hace años la  idea de ge-
nerar un cruce desnivelado  que 
una la Ruta 160 con avenida Cua-
tro Sur, en el límite con la comuna 
de Coronel, generando así la posi-
bilidad de utilizar avenida Costa-
nera Mar, iniciativa que aún se en-
cuentra en etapa de diseño.

“El problema de congestión, de 
que no están las condiciones de 
pavimento. Pasa en las horas pun-
ta mucha, mucha movilización  e 
incluso no se puede cruzar  ciertas 
calles, hay muchos adultos mayo-
res, niños que van al colegio y que 
no pueden cruzar, no están las se-
ñaléticas apropiadas. Todo eso se-
ría una complicación, porque in-
cluso pasan hasta camiones a ve-
ces, tratando de desviarse de la 
Ruta 160”, aseveró la dirigente ve-
cinal. 

De todos modos, acotó Cortés, 
tienen la voluntad de dialogar y 
buscar alternativas que pueda 
aportar a la solución de un tema, 
que están conscientes afecta a 
toda comunidad. 

“Queremos a la vez ir buscando 
alternativas de solución, ir miran-
do y quizá tener la posibilidad de 
conversar con las autoridades  
pertinentes”, cerró la vocera. 

Y es que encontrar el equilibrio 
y las fórmulas que permitan ofre-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Así lo sostuvo la vocera del 
movimiento ciudadano que agrupa 
a organizaciones de Candelaria y 
Villa Spring Hill. 

Vecinos esperan  
conversar con 

autoridades

cer alternativas viales para mejo-
rar la movilidad de miles de perso-
nas que a diario circulan entre el 
lado sur del Biobío y la capital re-
gional no es tarea fácil y a veces el 
remedio parece peor que la enfer-
medad, así lo ve la concejal Cris-
tina Burgos, a quien tampoco le 
convence la idea de un puente me-
cano que cruce el humedal Los 
Batros, dándole la razón a los ve-
cinos que reclaman por esta pro-
puesta. 

“En cuanto al puente Mecano 
es un proyecto que estaba estan-
cado por el estudio de impacto 
(ambiental) y la visión ciudadana 
de las 24 organizaciones que la 
firman, es una visión real y aterri-
zada. Tenemos que pensar no so-
lamente en poner un puente que 
abarca un tramo importante e in-
volucra expropiaciones, lo que su-
pone que es algo de largo plazo, 
sino que apuntar a  proyectos que 
sean beneficiosos para todos y 
para ello se debe trabajar en con-
junto” remarcó la concejal. 

 
Pasos bajo nivel 

Y una de esas opciones que po-
dría darle parte de ese 
desahogo a las miles 
de familias que viven 
entre la línea férrea y 
el mar en San Pedro 

de La Paz y que permitiría articu-
lar un circuito que hoy no existe es 
construir pasos desnivelados que 
permitan entrar o salir de la Ruta 
160, sin tener que cruzar la línea 
del tren a nivel, como en la actua-
lidad. 

Respecto a esta opción desde el 
SEA se aclaró que de momento no 
se ha realizado ninguna consulta 
de pertinencia, ni hay proyecto al-
guno que  haya ingresado para ser 
evaluado, enfatizando además en 
que son los titulares de los proyec-
tos quienes debe tener claridad si 
una iniciativa requiere ser presen-
tada a evaluación o no.   

“Hasta el momento, no existe 
en el Sistema de Evaluación de Im-
pacto Ambiental (SEIA) informa-
ción sobre el proyecto del cual se 
hace mención. Sin perjuicio de lo 
anterior, es necesario reiterar que 
es tarea de los proponentes de-
terminar si una iniciativa requie-
re o no ingresar al Sistema. En 
caso de dudas, las empresas pue-
den requerir y solicitar al Servicio 
de Evaluación ambiental (SEA), 
un pronunciamiento respecto de 
si, en base a los antecedentes pro-
porcionados, un proyecto, o su 
modificación, debe someterse al 
SEIA”, explicaron.  

Y es que por ahora, es-
tos proyectos de 
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personas en el Hospital 
Regional, mientras que hay 
una persona a la espera de 
trasplante de corazón. 

Un trasplante de 
hígado esperan 22 

esperan trasplante de riñón 
en el Hospital Regional 
Guillermo Grant Benavente 
de Concepción (HGGB).

Un total de 60 
personas 

TRES PERSONAS QUE RECIBIERON UN ÓRGANO 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Este miércoles se conmemora el 
Día Nacional del Donante de Órga-
nos y Diario Concepción da a cono-
cer las historias de tres personas 
que recibieron la solidaridad de otro. 
En ese sentido, la conversación so-
bre la importancia de la donación 
con la familia y los seres queridos es 
en gran parte lo que han llevado a 
cabo aquellas personas que han sido 
favorecidas por un nuevo órgano, en 
su impulso natural por dar testimo-
nio del tremendo agradecimiento 

Trasplantados: destacan el valor de  
dar una nueva oportunidad de vida 
La opción de ser donante de órganos muchas veces se ve opacada por mitos que lamentablemente 
abundan, por ello quienes han recibido esta opción de seguir viviendo, con su relato, llaman a 
reflexionar sobre el tremendo valor que existe detrás de esta acción. 

de haber contando con una ayuda 
que resultaba literalmente de vida o 
muerte y que les dio una nueva 
oportunidad para seguir adelante 
con sus anhelos y proyectos.   

 
Cristian  

Cristian Lagos a los 19 años fue 
trasplantado de corazón por un 
diagnóstico de miocardiopatía hi-
pertrófica. Este joven de Los Ála-
mos comenta que desde niño tenía 
ciertos dolores a los que nunca le en-
contró mayor explicación. “Sólo me 
decían que tenía que descansar 

cuando me dolía”, indicó.  
Pero a los 18 años tuvo un episo-

dio muy complejo en el que le diag-
nosticaron erróneamente una 
neumonia. “Me dio fiebre y estaba 
muy mal. Después empezaron exá-
menes más específicos, esto pasó 
más o menos en agosto del año 
pasado”, dijo.  

Para Cristian todo se dio muy rá-
pido, debido a que cuando le diag-
nosticaron la miocardiopatía y le 
avisaron a él en conjunto con su ma-
dre y su padre, lo internaron aproxi-
madamente por un mes un medio 

FOTO: FACEBOOK HGGB 
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de posible donación en el 
Hospital Regional, se 
descartan luego de la  
negativa de la familia. 

de los casos 
86%

y donación de órganos, toda 
persona mayor de dieciocho 
años es donante.

La ley N°21.145 
sobre trasplante

FOTO: PEXELS

en total, tiempo en el que también 
ocurrió el trasplante. Debido a que 
el diagnóstico necesariamente im-
plicaba ser ingresado a la lista de 
trasplantes. “Me hospitalizaron una 
vez para todos los exámenes y po-
nerme en lista de espera. Nunca ima-
ginamos que íbamos a llegar a esto, 
nos dijeron que había una alta posi-
bilidad que podía salir todo bien, 
pero nos dijeron que podía haber un 
porcentaje pequeño y que igualmen-
te podía salir mal, era todo incierto”, 
señaló Cristian Lagos.  

Este joven recuerda incluso que 
en su familia pertenecen a la Iglesia 
Evangélica y que todos lo apoyaron 
con oraciones. Y en cuanto a la do-
nación de órganos, Cristian destacó 
que “ellos son todos evangélicos y 
apoyarían esas decisiones porque 
al final son decisiones de cada per-
sona. Ellos me dicen que oraban por 
mí porque llegaran un corazón”. 

Hasta el momento Cristian La-
gos comentó que lleva bien la recu-
peración y que espera el próximo 
año ingresar a la educación superior. 
“Yo quiero estudiar enfermería, yo 
quería estudiar de antes poder ayu-
dar a la gente en el hospital y tam-
bién contar mi experiencia”, afirmó 
el joven.   

Marisol 
Marisol Venegas de Hualpén tie-

ne actualmente 60 años, a los 59 le 
indicaron que su hígado se encon-
traba completamente comprometi-
do. “Ya a varias veces había caído al 
hospital, llevaba como un año, casi 
dos, en el hospital, hasta que me lle-
gó el trasplante”, contó.  

“Antes de trasplantarme, tenía un 
poco de ideas sobre la donación como 
nunca lo necesité, pero se supone que 
toda la gente tiene que estar al tanto 
de la necesidad de donar, pero mu-
chas veces uno tiene como hace caso 
a los mitos”, comentó Marisol y des-
tacó que ha conversarlo con su entor-
no, con su familia sobre la necesidad 
y lo importante que es poder dar vida. 
“Ahora ya tengo toda la familia infor-
mada, así que para que ellos como son 
donantes de los 18 años automática-
mente, pero hay que informarle a la fa-
milia porque eso pase”, apuntó.  

La espera por un hígado sano fue 
muy angustiosa para Marisol Vene-
gas y afirmó que “ya mi hígado no 
quería funcionar cómo se puede de-
cir, tuve varias crisis, fue un milagro 
que me haya llegado, porque inclu-
so a mí me habían dicho que se po-
día demorar cuatro, tres años y me 
llegó casi seis meses”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Muy agradecida de todo lo que 
significó el trabajo del equipo médi-
co primero en el Hospital Higueras 
donde fue derivada para el Hospital 
Guillermo Grant Benavente, ade-
más de la donación del órgano, Ma-
risol comentó que quiso saber por la 
familia que realizó la donación, pero 
le explicaron que esa información 
era confidencial.  

“La donación es importante para 
salvar vidas. Yo ahora estoy súper fe-
liz porque tuve una nueva oportuni-
dad de vida”, manifestó.  

En cuanto a su estado actual, Ma-
risol comentó que no ha tenido com-
plicaciones y que se está cuidando al 
100% para que eso se mantenga así. 
“Estoy muy agradecida del hospital, 
estoy muy feliz y a la familia que donó. 
Yo llevo un mes de transplantada. 
La atención fue excelente, no tengo 
nada de que quejarme, fueron muy 
amables, muy bien el equipo”, indicó.  

 
Gustavo  

En tanto, Gustavo Viveros de 41 
años de Yumbel comentó que hace 
13 años fue trasplantado de riñón, 
comenzó las diálisis el 2010 por la 
nefropatía crónica. “Tuve la fortuna 
de encontrar un muy buen nefrólo-
go que fue muy claro muy explicati-

vo, me atendí en el Hospital Her-
minda Martin en Chillán, con el ne-
frólogo Boris García. Él fue muy cla-
ro y muy educativo desde el minuto 
1 a pesar de que de que constatamos 
la fallas renal y todavía quedaba un 
funcionamiento un 22% de un ri-
ñón”, sostuvo Viveros. 

Primero fue sometido a una trata-
miento previo para ser sometido al 
proceso de diálisis, se analizó la po-
sibilidad de donante vivo, pero no se 
logró. “Yo soy una persona que tra-
baja, nunca paro, soy un padre acti-
vo, funcionario activo, metido en 
organizaciones. Todo eso, mas la 
complejización de estar medio vivo, 
medio muerto”, describió Gustavo 
sobre el tiempo en que no llegaba el 
riñón que necesitaba. 

“Me parece que cualquier tipo de 
donación, siempre es positiva, des-
de muy pequeño que tengo claro 
eso”, estableció y agregó que en 
cuanto a la donación no sólo es ne-
cesario avanzar en un proceso legis-
lativo, sino que también en lo edu-
cativo para no imponer un dolor 
agregado a las familias paciente po-
siblemente donantes. 
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Por graves delitos de los últimos meses 
en la Península de Hualpén buscan la 
forma de entregar mayor seguridad en el 
lugar. Gobernanza de Parque Pedro del 
Río incluye medidas adicionales para 
mejorar la seguridad pública de la zona.

EN MENOS DE 3 MESES 2 CUERPOS HAN SIDO ENCONTRADOS EN EL SECTOR Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

A raíz de dos hechos de violencia 
ocurridos en el lugar de paseo habi-
tual de muchas familias de la Provin-
cia de Concepción, como es la Pe-
nínsula de Hualpén, el alcalde de la 
comuna Miguel Rivera solicitó la 
instalación de cámaras de televigi-
lancia en el sector, para traer mayor 
seguridad a las personas que por 
allí transitan y que también pudie-
ran funcionar como una disuasión 
para delincuentes.  

La primera voz de alerta vino des-
de la Municipalidad de Hualpén, re-
presentando también a la ciudada-
nía, porque cabe mencionar que el 
hallazgo de una persona fallecida en 
la zona lo hicieron dos personas que 
se encontraban en plan turístico en 
el lugar.   

 
Gore 

El gobernador Regional Biobío, 
Rodrigo Díaz, manifestó su profun-
da preocupación por los lamenta-
bles incidentes que han ocurrido en 
la Península de Hualpén. “La segu-
ridad y el bienestar de nuestros ciu-
dadanos son prioridades funda-
mentales para nosotros, asumimos 
la responsabilidad de abordar cual-
quier situación que pueda afectar-
los”, indicó. 

Respecto de la solicitud del alcal-
de de Hualpén de instalar cámaras 
de videovigilancia en la zona, res-
pondió que “comprendemos plena-
mente la importancia de esta medi-
da para mejorar la seguridad en el 
camino hacia Ramuntcho”.  Y agre-
gó que actualmente, estan traba-

Inician gestiones para instalar 
cámaras camino a Ramuntcho 
por ejecución de actos ilegales  

FOTO: FACEBOOK PENÍNSULA DE HUALPEN SANTUARIO DE LA NATURALEZA

RUTA A CHOME Y A   
Ramuntcho debería contar 
con cámaras de 
televigilancia.  

tivos que debemos abordar de ma-
nera integral”, estableció Díaz. 

A través de la gobernanza del Par-
que Pedro del Río se está evaluando 
la implementación de medidas adi-
cionales para mejorar la seguridad 
pública en la Península de Hualpén, 
destacó el gobernador y agregó que 
“esto incluye la cooperación activa 
con las fuerzas del orden, la inver-
sión en iluminación adecuada y se-
ñalización en áreas estratégicas, así 
como la promoción de programas 
de concienciación y participación 
ciudadana para fortalecer la seguri-
dad en toda la península”. 

En este sentido, el gobernador in-
dicó que ya se está ejecutando un 
plan de Renovación del Alumbrado 
Público en Hualpén con una Inver-
sión del Gobierno Regional de 3.093 
millones de pesos, que incluye la re-
novación completa del alumbrado 
en la comuna, siendo de un total de 
7.560 luminarias. 

 
Alcalde  

En tanto la autoridad comunal 

de Hualpén, Miguel Rivera, estable-
ció que el año pasado se determinó 
aumentar desde las 24 cámaras que 
existían al año 2021 a  51 más, de las 
cuales 39 están a pocas semanas de 
ser instaladas y comenzar a funcio-
nar, incluyendo 3 para Lenga. 

“Para el Santuario de la Natura-
leza existe una dificultad grande 
en cuanto a los costos de extender 
la red de fibra que se requiere para 
instalar cámaras, pero dados los 
últimos hallazgos de cadáveres hu-
manos y de otros delitos, como 
vehículos robados, se ha hecho ne-
cesario gestionar las diversas posi-
bilidades para instalar en el más 
breve plazo posible a lo menos una 
o dos cámaras de televigilancia que 
se agreguen a nuestra red comunal 
monitoreada desde nuestra Cen-
tral de Cámaras”, explicó el alcalde 
de Hualpén. 

Por lo anterior es que desde la 
Municipalidad de Hualpén se están 
realizando todas las gestiones que se 
encuentran al alcance, sin descartar 
ninguna opción, ya que el objetivo es 

jando en colaboración con las auto-
ridades locales y las entidades per-
tinentes para evaluar esta solicitud, 
para determinar las acciones nece-
sarias que garanticen la protección 
de los residentes. 

“Es importante destacar que, aun-
que los incidentes en Ramuntcho 
ocurren fuera de los límites directos 
del Parque Pedro del Río, la gober-
nanza de dicho parque y la seguri-
dad en la Península de Hualpén es-
tán intrínsecamente relacionadas. 
La conservación de la biodiversidad 
y la seguridad pública son dos obje-
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28 de septiembre al 1 de 
octubre en la Región del 
Biobío. 

El evento se 
realizará del

FOTO: CEDIDA.

CÁMARAS DE SEGURIDAD solicita en alcalde Hualpén, Miguel Rivera, para la zona.

ya en Ramuntcho tres cuartas par-
tes de lo que se ve con arena es terre-
no privado, es decir son los deslindes 
del Fundo Ramuntcho. “Por lo tan-
to nuestro sector de responsabilidad 
es bien acotado un par de metros 
desde donde llega la ola del mar pro-
yectado hacia adentro”, indicó.  

Sin embargo, en ese sector, como 
Policía Marítima, efectúan patru-
llajes aleatorios y planificados. “En 
todo el sector de la península hasta 
la desembocadura (…) Fiscalizamos 
pescadores artesanales, la actividad 
náuticas, la otra vez tomamos dete-
nidas a personas que estaban ex-
trayendo recursos de un área de ma-
nejo”.  

A través del Consejo de Seguri-
dad Pública de la Municipalidad de 
Hualpén se realizan coordinacio-
nes para realizar operativos en con-
junto, en apoyo a la policía cuando 
se requiere una cobertura por el mar. 

En cuanto al mayor tipo de incivi-
lidades que detectan en el sector, el 
capitán Ahumada indicó que “a per-
sonas consumiendo alcohol”. 

Recientemente, el sábado, la Po-
licía Marítima participó en un pro-
cedimiento que hubo en el sector del 
Parque Pedro del Río. “Donde se in-
formó un auto en actitud sospecho-
sa, así que se nos pido colaboración, 
cuando llegamos ya el procedimien-
to lo está adoptando Carabineros, 
nosotros colaboramos también con 
cobertura y apoyo”.

la seguridad de personas, familias de 
la comuna. 

 
Medio Ambiente 
Al tratarse de una espacio deter-

minado como Santuario de la Natu-
raleza, es importante descartar que 
existan dificultades por su condi-
ción para realizar intervenciones en 
el lugar, Diario Concepción contac-
tó al Seremi de Medio Ambiente, 
Óscar Reicher, para resolver esta 
duda y señaló que “efectivamente 
una de las principales preocupacio-
nes de los grandes propietarios que 
han levantado es la delincuencia 
que se presenta en esta área prote-
gida. Ese es un tema que se ve por 
parte de los organismos públicos 
que tienen competencia en temas de 
seguridad”. 

Y aclaró que “nosotros hemos 
sido claros que los objetivos am-
bientales del santuario, no son un 
impedimento para adoptar las me-
didas de seguridad que se estimen 
necesarias, como las cámaras de 
seguridad”. 

 
Armada  

En tanto el capitán de corbeta 
Norman Ahumada, capitán de Puer-
to de San Vicente, aclaró que en el lu-
gar donde fueron encontrados los 
dos cadáveres no son parte de la ju-
risdicción de la Armada. “Nosotros 
tenemos una jurisdicción del borde 
costero y en las playas”, dijo. 

El capitán de corbeta Norman 
Ahumada detalló que de acuerdo a 
la características propias de la pla-
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o cadáveres encontrados en 
el camino a Ramutcho 
alertan a la autoridad 
comunal de la necesidad de 
mayor seguridad.  

homicidios
2

aclaran que la calidad de 
Santuario de la Naturaleza 
no sería impedimento para 
la instalación de cámaras.

Desde Medio 
Ambiente

Con diversas medidas 
de seguridad se prepara 
la Región para el Rally

Ya se encuentran todos los 
preparativos listos y disponibles 
para el comienzo de la fecha del 
WRC Rally Chile en la Región 
del Biobío, este importante 
evento tuerca que se desarrolla-
rá entre el 28 de septiembre y 1 
de octubre. 

Por ello, es que las autoridades 
entregaron información acerca 
de las medidas de seguridad 
adoptadas por la coordinación 
de este evento deportivo interna-
cional que agrupa a un gran nú-
mero de personas. 

Tal como lo adelantó Diario 
Concepción, la producción del 
Rally Mundial se encuentra rea-
lizando empadronamientos de 
los vecinos del sector Brisas del 
Sol, dado que allí se montará el 
Parque de Asistencia de la com-
petición, lugar donde los pilotos 
y sus equipos pernoctarán junto 
a los automóviles. 

Sobre el despliegue que han 
realizado los distintos estamen-
tos que confluyen en la organiza-
ción, la delegada presidencial, 
Daniela Dresdner, expresó que 
“es una tremenda actividad para 
nuestra región, de nivel mundial 
y por lo tanto, estamos afinando 
los últimos detalles. Reforzare-
mos los servicios de salud para 
evitar cualquier imprevisto. Ha-

 FOTO: DPR BIOBÍO

brán cortes de tránsito, que se-
rán informados en su minuto“. 

Sobre otros eventos deporti-
vos, la autoridad regional fue cla-
ra en señalar que “no se han sus-
pendido otras actividades, los 
partidos de fútbol seguirán su 
programación normal”. 

Acerca de la seguridad en te-
rreno, el general César Bobadilla, 
jefe de la VIII Zona de Carabine-
ros, prefirió no entregar el núme-
ro exacto de efectivos policiales 
que prestarán resguardo en este 
mega evento, pero detalló que 
“es un contingente no menor, por 
ello quiero destacar la profunda 
vocación de servicio de los Cara-
bineros”.  

“Más que hablar de cantidad 
de efectivos, nos corresponde 
dejar en claro que habrá un am-
plio despliegue en cada una de 
las etapas que involucra la fecha 
del Rally”, estableció el genera 
Bobadilla.
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PASEO OBLIGADO DEL CENTRO DE CONCEPCIÓN

Pequeños pero 
grandes rincones  
de un clásico:  
Parque Ecuador
Versátil área verde tiene varios lugares poco reconocidos. 
Desde espacios deportivos hasta antiguas y nuevas 
construcciones que dan vida al día a día penquista.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

PLAZA INCLUSIVA 
de juegos infantiles 

destaca a los pies del 
Caracol, pensando en 
niños en situación de 

discapacidad. 

CASCADA entre 
Rengo y 
Caupolicán es un 
escondido y bello 
espacio natural.

A CUALQUIER HORA del día es 
posible ver vecinos haciendo 
deporte, aprovechando también la 
ciclovía.

“EL CASTILLO” es un reconocido 
mirador del Cerro Caracol, donde 

turistas disfrutan de la vista al 
sector.

PULMÓN VERDE 
esconde varios rincones 
ideales para fotografías 
familiares, una clásica 
costumbre penquista.

CLUB DE TENIS 
tiene decenas de 
deportistas 
emergentes y 
aficionados 
practicando a 
diario. 
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Tras tres inundaciones y los im-
pactos provocados por los incendios 
en la Región del Biobío, que afectaron 
principalmente a la agricultura y el tu-
rismo en la zona, el Ministro de Eco-
nomía, Fomento y Turismo, Nicolás 
Grau actualizó la labor de ayuda del 
Gobierno. “Apoyamos de forma di-
recta a más de 500 Mipymes en Bio-
bío”, dijo. 

Del mismo modo, el jefe de la car-
tera de Economía sostuvo que, solo a 
propósito de los incendios, Corfo ayu-
dará a más de 100 empresas con sub-
sidios de hasta $ 40 millones para in-
versión, incluyendo al turismo. 

El Ministro de Economía, de visita 
en  Biobío,  se dio espacio en medio de 
una apretada agenda de reuniones, 
que comenzó con Huachipato, para 
abordar diversas materias como las 
acciones de apoyo a la usina tras la 
posibilidad de cierre anunciada por 
el gerente general de la compañía y 
también se refirió a los efectos espe-
rados del proyecto de permisos sec-
toriales (“permisología).  

 
- ¿Qué avances hay en materia 

de generar políticas para contar 
con reacciones más rápidas tanto 
para catastrar como para ayudar 
con miras posibles nuevos incen-
dios forestales e inundaciones? 

-Estamos apoyando de forma di-
recta a más de 500 Mipymes en la Re-
gión del Biobío a través de Sercotec y 
además, solo a propósito de los incen-
dios, Corfo apoyará a más de 100 em-
presas con estos subsidios que son 
muy cuantiosos y pueden llegar has-
ta $ 40 millones para inversiones más 
sustantivas y para todos los sectores 
económicos, incluyendo el turismo.   

Hay un programa Activa de Cor-
fo que permite cofinanciar inversio-
nes más ambiciosas de forma tal 
que una empresa que fue fuerte-
mente afectada y requiere hacer una 
inversión más importante, no solo 
pueda ocupar hasta los $ 10 millo-
nes de Sercotec sino que acceder a 
una inversión de, por ejemplo, $ 100 
millones y que Corfo financie $ 40 
millones de ellos.   

 
- La subsecretaria de Turismo, 

Verónica Pardo, destacó aprendi-
zajes obtenidos tras las emergen-
cias tanto en el desarrollo de los 
catastros como la celeridad en la 
entrega de las ayudas... 

 -Efectivamente, si uno toma el 
nivel de rapidez tanto en la genera-
ción de los instrumentos como en 
los plazos que demora en que estos 
instrumentos lleguen del momento 
que hubo la  afectación, hemos redu-

Titular de la cartera resaltó también que 
solo a propósito de los incendios, Corfo 
ayudará a más de 100 empresas con 
subsidios de hasta $ 40 millones para 
inversión, incluyendo al turismo. A su 
vez, ratificó el compromiso político claro 
del Gobierno con Huachipato y proyectó 
mejoras en la inversión producto del 
proyecto de ley de permisos sectoriales.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

- A tres meses prácticamente de 
que termine el año, ¿cuáles serán 
los énfasis del Ministerio de Eco-
nomía, Fomento y Turismo? 

- Hay un primer énfasis fundamen-
tal que es todo el proceso de recons-
trucción productiva que ha golpeado 
fuertemente al sur de Chile, tanto 
por las inundaciones como los in-
cendios. En la práctica, cuando lo lle-
va a números, todos los programas de 
recuperación productiva en térmi-
nos de montos involucrados son equi-
valentes a todo el presupuesto regu-
lar de Sercotec y Corfo para Mipymes. 

cido mucho esos tiempos desde los 
incendios hasta ahora en un esfuer-
zo por acelerar y dar mayor eficien-
cia al Estado. Es clave resaltar que 
aún cuando los programas se de-
moran, cuando la empresa, por 
ejemplo, empieza a recibir los apo-
yos para solventar algunos de los 
gastos que involucró la afectación, 
se pueden subsidiar gastos realiza-
dos antes de ese momento, pero que 
hayan ocurrido después de las inun-
daciones o incendios según sea el 
caso. Es decir, aunque la ayuda se de-
more algún tiempo en llegar, esa 
ayuda opera por todos los gastos 
hechos por esa empresa desde el 
momento de la afectación.  

380 permisos serían articulados de mejor manera  
a través del sistema que crea el proyecto de 
“permisología”, según el ministro Grau.

Continúa en pág. 14

MINISTRO DE ECONOMÍA ABORDÓ 
EMERGENCIAS, HUACHIPATO Y  
PROYECTO DE “PERMISOLOGÍA”

Nicolás 
Grau: 
“Apoyamos 
de forma 
directa a 
más de 500 
Mipymes 
en Biobío”
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permisos que caen dentro de esta ca-
tegoría de sectoriales donde cada uno 
obedece a una lógica individual, pero 
al no existir un sistema coherente, es-
tán articulados de manera desordena-
da, no hay una agencia que esté cargo 
que se cumplan los tiempos y los dis-
tintos compromisos asociados a estos 
permisos ni existe información centra-
lizada, ni tipologías claras. 

Abordar los desafíos regulatorios y, 
en particular, en la dimensión de per-
misos sectoriales, que estoy confiado 
en que lo haremos bien, generará un 
mejor ambiente para efectos de la 
inversión. La inversión extranjera en 
Chile que se mide a partir de los da-
tos que entrega el Banco Central, ha 
sido buena en los últimos años, el 
2022 tuvimos un año tan alto como 
no se veía desde el 2014 con una in-
versión extranjera directa de  20.800 
millones de dólares, un 30% más que 
2021 y 50% más que el promedio de 
los últimos 5 años y en 2023 estamos 
teniendo un ritmo similar, también 
muy positivo en este ámbito. 

 
-¿En qué consiste la propuesta 

sobre concesiones marítimas del 
proyecto de “permisología” y cómo 
puede incidir esto en el sector pes-
quero de la Región del Biobío? 

- El proyecto de Reforma Estructu-
ral a los Permisos Sectoriales que crea 
este sistema para articular de mejor 
manera estos 380 permisos, no se 
mete en cada uno de ellos de forma in-
dividual, alterando su naturaleza. 
Avanzará tanto en concesiones marí-
timas como también el proyecto de ley 
sobre patrimonio que tiene relación 
con el Servicio de Monumentos Nacio-
nales, estas dos leyes específicas, bus-
can por un lado que se mantenga la ca-
lidad regulatoria del país, a la vez que 
se generan procedimientos más expe-
ditos y con mayor eficiencia.  
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“Hay un programa Activa de 
Corfo que permite cofinanciar 
inversiones más ambiciosas”.

“Hay un primer énfasis 
fundamental que es todo el 
proceso de reconstrucción 
productiva que ha golpeado 
fuertemente al sur de Chile”

“Lo primero es decir en forma 
muy clara que Huachipato es 
una empresa estratégica para la 
Región y el país”.

FRASE

Lo que íbamos a gastar para Mipymes 
en subsidios  vía Corfo y Sercotec se 
duplicó producto de las exigencias 
que implicaron las ayudas por las 
emergencias. No solo son más recur-
sos, sino que también requieren de es-
fuerzos en términos de gestión para 
implementar esos recursos, de visitar 
cada una de las empresas afectadas 
y establecer planes de inversión a tra-
vés de Corfo.  

Otro foco importante es el legisla-
tivo. Acabamos de ingresar nuestro 
proyecto “Sernac te Protege”, antes, 
está el “Más mujeres en los directo-
rios”; “Pago a 30 días”. Recién termina-
mos junto al Ministerio de Hacienda 
y   ya es ley la reforma a las compras 
pública que implicará mayores com-
pras a las pymes y tenemos que ingre-
sar este año, Nueva Ley de Pesca; la 
Reforma estructural de permisos sec-
toriales y esperamos ingresar cam-
bios al Sistema de Financiamento 
para el Desarrollo, es decir, tenemos 
una agenda legislativa muy nutrida.   

 
- ¿Qué compromisos ha asumi-

do el Ministerio de Economía para 
ayudar a mejorar la situación de 
Huachipato? 

-Lo primero es decir en forma muy 
clara que Huachipato es una empre-
sa estratégica para la Región y el país,  
por lo mismo, haremos todos los es-
fuerzos públicos y privados para que 
Huachipato se siga desarrollando de 
buena manera. Es un compromiso 
político muy claro que tiene una ex-
presión concreta, un trabajo en con-
junto entre la empresa y nosotros 
para ir identificando medidas.  

 
- ¿Cuánto está invirtiendo el Es-

tado en el proyecto piloto de Hua-
chipato sobre hidrógeno verde? 

- Son 3,6 millones de dólares. Es un 
proyecto que se enmarca en un fon-
do de 50 millones de dólares que de-
finió el Estado para promover la in-
dustria de hidrógeno verde en Chile 
desde la administración anterior. Du-
rante nuestra administración lo que 
hemos hecho, porque viene una eta-
pa más ambiciosa, es construir un 
facility, es decir, un instrumento de fi-
nanciamiento en Corfo, ya no de 50 
millones de dólares, sino que de mil 
millones de dólares. Lo políticamen-
te importante es que este facility tie-
ne diversas fuentes de financiamien-
to, préstamos de diversas institucio-
nes internacionales como el BID 
(Banco Interamericano de Desarro-
llo), el Banco Mundial, el Banco Ale-
mán y el Banco Europeo, además del 
patrimonio de la Corfo. Estas cuatro 
instituciones internacionales otor-
gan, por primera vez, instrumentos fi-
nancieros a un país, lo que es una se-

tiempo que abordamos los desafíos 
ambientales y productivos del país.  

 
- ¿Cuáles son los aspectos más 

relevantes del proyecto de Ley de 
“Permisología”? 

- Se le denomina Reforma Estructu-
ral a los Permisos Sectoriales, es un 
proyecto que generará un sistema de 
permisos sectoriales, que son los no 
ambientales, no están en el marco del 
Sistema de Evaluación Ambiental y 
que, en términos concretos, produci-
rá una mejor relación entre el riesgo 
del proyecto, el nivel de intensidad en 
la cantidad de permisos que este tipo 
de proyectos requieren. Aumentará 
la simplicidad, mejorará los tiempos 
y las certezas. Hay que entender que 
actualmente tenemos cerca de 400 

ñal muy clara que el resto del mundo 
reconoce el liderazgo de Chile en ma-
teria de hidrógeno verde.  

 
-¿Cómo aportan los desarrollos 

de hidrógeno verde a la econo-
mía? 

-Lograr desplegar una estrategia 
de desarrollo basada en mucha in-
novación y capacidades colectivas 
que asumen tareas productivas más 
complejas, hace avanzar en la sofisti-
cación de la economía y la historia 
económica, lo que ha demostrado, es 
que es la fuente principal para gene-
rar empleos de calidad sostenibles en 
el tiempo, entonces esto impacta en 
las personas generando empleos de 
calidad, el tema es cómo generamos 
esos empleos de calidad, al mismo 

FOTO: DPR BIOBÍO
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Viene de pág. 13
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Viviendas disponibles para la venta 
caen en el Gran Concepción 

ofertadas, es decir, hay cerca 
de un 30% menos”. 

 Cristián Jahr Señoret, di-
rector de la ACP destacó que 
“la inversión inmobiliaria si-
gue siendo una de las más se-
guras y rentables en el me-
diano y largo plazo. Comprar 
hoy un bien raíz para inver-
sión, aunque las tasas de in-
terés sean mayores que hace 
tres años, sigue siendo atrac-
tivo porque es una inversión 
consolidada a largo plazo”. 

Viviana Pérez Chico, presi-
denta de la Asociación de 
Corredores de Propiedades 
del Biobío, puntualizó que 
“hay una baja considerable 
en el segundo semestre de 
este año”.

Tras una reunión con la 
Asociación de Corredores de 
Propiedades (ACP) de la Re-
gión del Biobío, la Cámara 
Chilena de la Construcción 
(CChC) Concepción, informó 
que en junio de 2023 se regis-
tró un total de 6.283 viviendas 
disponibles para la venta en el 
Gran Concepción. La cifra re-
presenta el más bajo stock 
anotado desde 2016 a la fe-
cha, con 5.732 unidades. 

Bernardo Suazo Peña, pre-
sidente del gremio local, pre-
cisó que “entre el 2017 y 2020 
hubo una disponibilidad pro-
medio de 9 mil viviendas y en 
estos momentos tenemos 
una baja considerable con 
cerca de 6 mil 200 unidades 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Entregarán 
miniplanta de 
proceso en 
caleta Alto Rey

Un nueva miniplanta de 
proceso será entregada en la 
caleta Alto rey de San Pedro 
de la Paz el próximo miérco-
les según adelantó Rodrigo 
Daroch, jefe Unidad de Pesca 
del Gobierno Regional. 

Alto Rey se sumará a  la pri-
mera miniplanta ya entrega-
da para trabajar el desidrata-
do de Algas en caleta Llico, 
ubicada a 32 km. de la ciudad 
de Arauco. Esto, en el marco 
de un proyecto que se en-
cuentra en ejecución a tra-
vés de la Fundación Chinqui-
hue y que es financiado por el 
Gobierno Regional. 

En el caso de Llico, la bene-
ficiaria (ver foto) correspon-

FOTO: GORE BIOBÍO

Inversión sigue 
atractiva
Aunque las tasas de interés sean 
mayores que hace tres años, sigue 
siendo atractivo”, dicen en  ACP.

de a “una mujer alguera que 
ahora cuenta con una planta 
nueva y 100% equipada, ade-
mas posee su resolución sa-
nitaria que no solo le entrega-
rá valor agregado a su pro-
ducto si no también dará 
empleo a 4 ó 5 mujeres más”, 
afirmó Daroch. 

Desde Fundación Chinqui-

hue Carlos Toro, jefe unidad 
Biobío, señaló que “la Región 
tiene un enorme potencial 
en materia de recursos pes-
queros que permiten la in-
novación de productos. La 
única forma de que el sector 
tenga mayor ingreso no es 
pescando más, sino agregan-
do valor a las capturas”.
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Para el sábado se 
programaron 22 artistas,  
y la misma cantidad estará  
el domingo. 

El mismo número 
en cada jornada

Tal como en la edición 2022, 
también habrá programación 
en las salas y el sector de 
estacionamientos del recinto.

Programación en 
el Teatro Biobío

Luego que se diera a conocer el 
listado de nombres que serán pro-
tagonistas de la nueva edición del 
REC, hay dos detalles que el públi-
co espera con ansias para planificar-
se: saber en cuál jornada y a qué 
hora se presentarán sus artistas fa-
voritos. Uno de esos misterios se 
develó ayer, con el anuncio de los 
cantantes y bandas que estarán so-
bre el escenario en cada uno de los 
días del festival, que se realizará el 
28 y 29 de octubre en el Parque Bi-
centenario de Concepción. 

22 serán los protagonistas de 
cada jornada. El sábado dirán pre-
sente Juanes, Christina y Los Subte-
rráneos, 2 Minutos, Camila Moreno, 
Alain Johannes Trío, Panico, Niños 
del Cerro, Nicole, Alectrofobia, El 
Árbol Que Contiene Todos Los 
Tiempos, Javi Urra, Fhennu, Casa 
Tomada, Abducción, Cecilia Gutié-
rrez, TFried, Nabucodonosor, Cons-
tanza Nicolet, Mazapán, Los Fru-
tantes, Llacolén y Caravana Cós-
mica. 

El domingo, en la jornada de cie-
rre, estarán Café Tacvba, Candle-
box, Francisca Valenzuela, Los Mi-
serables, Pedropiedra, Akriila, Pas-
cuala Ilabaca & Fauna, Francisco 
Victoria, Miss Garrison, Mantarra-
ya, Larrea Trip, Miles de Aves, Inei-
no, Antipatriarka, Elegía al Atarde-
cer, The Slow Voyage, Catalina, Vale 
Colvin, Lainus, Sinergia Kids, Los Fi 
y Red Bull Batalla. 

Aún no se sabe en qué horario 
saldrá a escenario cada artista, en 
información que debería entregar-
se a mediados de octubre, con unas 

anuncio de los horarios que tendrá 
cada artista en el festival principal. 

 
Programación equilibrada 

Francisca Peró, directora ejecuti-
va del Teatro Biobío, señaló que “es-
tamos informando, con bastante 
anticipación, el lineup diario del 
REC 2023, porque queremos que la 
gente se programe para venir a ver 
a sus artistas favoritos. La experien-
cia nos dice que hay personas que 
por diferentes motivos no pueden 
venir los dos días y, por eso, hemos 
hecho una programación muy equi-
librada, con artistas de renombre 
para ambos días”. 

Por su parte, el gobernador Ro-
drigo Díaz destacó la importan-
cia del impacto turístico y econó-
mico que genera el REC para la re-
gión, e invitó a los asistentes a 
prepararse y viajar con tiempo al 
evento. “Lo hacemos porque nos 
interesa que la gente comparta en 
un contexto artístico y cultural, 
pero también para que nos visiten 
desde todo Chile, que copen los 
hoteles, que visiten nuestros atrac-
tivos turísticos y dinamicen la eco-
nomía regional”, afirmó. 

Además, recalcó el compromiso 
con apoyar actividades de carácter 
internacional en el Biobío. “El Go-
bierno regional está financiando di-
versas actividades con característi-
cas internacionales en nuestra Re-
gión, como el Mundial de Rally, la 
Feria del Libro y el REC”. 

 FOTO: FACEBOOK CHRISTINA ROSENVINGE OFICIAL

la hora en que estaba programada. 
Además de los escenarios cen-

trales del Parque Bicentenario, 
como pasó el año pasado también 
habrá una intensa programación 
en las salas y en la zona de estacio-
namientos -en 2022 fue en la expla-
nada- del Teatro Biobío. La informa-
ción sobre quiénes se presentarán 
ahí se dará a conocer junto con el 

NUEVA EDICIÓN DEL FESTIVAL SE LLEVARÁ A CABO EL 28 Y 29 DE OCTUBRE

REC anunció su parrilla diaria: Juanes 
estará el sábado y Candlebox el domingo
Ayer se dio a conocer cuál será el listado 
de artistas que tendrá cada jornada. En 
el primer día, además del colombiano, 
destacan Christina y Los Subterráneos y 
2 Minutos, mientras en el día de cierre 
también estarán Café Tacvba y 
Francisca Valenzuela. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHRISTINA Y LOS 
SUBTERRÁNEOS, uno 
de los invitados 
internacionales que 
tendrá el evento, se 
presentará en el último 
tramo de la 
programación del 
sábado. 

Los horarios en que se 
presentará cada artista  
aún no están confirmados,  
y esa información se 
entregaría a mediados  
de octubre. 

“Lo informamos con anticipación 
porque queremos que la gente se 
programe para venir a ver a sus 
artistas favoritos”. Francisca Peró, 
directora ejecutiva del Teatro Biobío. 

“Nos interesa que la gente 
comparta en un contexto 
artístico y cultural”. 
Rodrigo Díaz, gobernador 
regional. 

dos semanas de anticipación. Sin 
embargo, como ha ocurrido en las 
ediciones previas, la cartelera par-
te con las bandas locales, luego se 
pasa a los cantantes y grupos nacio-
nales y se termina con la presenta-
ción de los invitados internaciona-
les. En la versión 2022, el timming 
funcionó muy bien, y al haber dos 
escenarios funcionando eso per-
mitía que, mientras se alistaba la 
parte técnica para el siguiente nú-
mero en uno, en el otro comenza-
ra otra actuación prácticamente a 
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“Los Transitorios”, el 
libro que viaja por las 
calles de Talcahuano

 NOVELA DE JUAN ÁNGULO, GANADORA DEL CONCURSO PUERTO NEGRO

Su trabajo fue el ganador entre 
150 novelas negras que postularon 
en el concurso Puerto Negro, even-
to realizado en 2022 que atrajo par-
ticipantes de alrededor de 17 países. 
Juan Angulo Bastías, experto en el 
área de la ingeniería civil industrial 
y con el sueño de convertirse en es-
critor, logró el primer puesto y final-
mente pudo publicar su primera 
novela, titulada “Los Transitorios”. 

“Fue un proceso largo y de arduo 
trabajo, entre escritura y reescritu-
ra, alrededor de los últimos tres 
años.  Tuve que expandir la novela, 
logrando cerrar de mejor manera la 
historia. El relato y sus avances los 
mostré en talleres y con amigos, lec-
tores y escritores. El taller de Luis 
López Aliaga fue un espacio funda-
mental para mi proceso, ahí encon-
tré colegas extraordinarios, así 
como un profesor dedicado y apa-
sionado por el trabajo de sus alum-
nos”, comentó Bastías.   

La historia transcurre dentro del 
espacio de lo que es Talcahuano, ya 
que el autor nació ahí y, a pesar de ha-
berse ido a vivir a Santiago cerca del 
2010, no olvida el espacio que lo ro-
deó durante sus primeros años de 
vida. Empezando por Lalo, su prota-
gonista, llegando a su ciudad natal, 
como cada año, para una misa en 
memoria de su madre. Para su mala 
suerte, este acto anual no se desarro-
lló como todos los años, ya que nun-
ca imaginó que acabaría en las ma-
nos de un mafioso de la zona que 
empezará a extorsionarlo. En el 
transcurso de la narración conocerá 
a nuevos personajes y juntos lucha-
rán por su supervivencia y los futuros 
eventos que acontecen en sus vidas. 

“La idea surgió en un cuento muy 
breve, donde se enfrentaban los an-
tagonistas de ‘Los Transitorios’. Ahí 
me percaté que tenía personajes in-
teresantes y complejos. La trama, en 
general, trata sobre las deudas, las 
presiones de los poderosos, la su-
bordinación. Me motivó escribir 
una historia entretenida, con hu-
mor, acción, pero además con per-
sonas que no tienen miedo de ex-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El escrito, ambientado bajo el género de la novela negra, tiene 
como locación el puerto y cuenta la historia de Lalo, en un 
retorno a su hogar donde lo esperan problemas sin resolver.

presar sus sentimientos y sus mira-
das de la sociedad”, dijo el autor. 

Si bien el libro se lanzó primero en 
Santiago, el pasado sábado se pre-
sentó en la librería Página 128 de 
Concepción. Un trabajo que Juan 
Angulo Bastías busca sea el prime-
ro de un gran camino literario.  

“Estoy escribiendo una nueva no-
vela, de una temática similar y tam-
bién ambientada en la zona. Se po-
dría leer como una continuación 
de ‘Los Transitorios’. El premio y la 
publicación han sido un tremendo 
aliciente para seguir escribiendo. 
Entre la paternidad, el trabajo y las 
obligaciones del día a día le robo 
siempre horas al sueño para avan-
zar en lo que más me gusta, que es 
la escritura”, finalizó el autor.

Danahe Torres García  
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde hoy y hasta mañana estarán 
abiertas las postulaciones presen-
ciales para los cursos “Teatro comu-
nitario”, “Confección de elementos 
escenográficos” mediante materia-
les reutilizados y “Realización de 
vestuario teatral con reciclaje textil” 
que impulsa Balmaceda Arte Joven.  

De los tres cursos,  en el caso de 
“Teatro comunitario” los interesa-
dos deben tener mínimo 18 años, 
mientras que para los otros dos se 

Balmaceda Arte Joven abrió inscripciones 
para talleres de artes escénicas y teatro  

50 años del Golpe de Estado, desde la 
mirada de las poblaciones mencionas.  

“Teatro comunitario” será dado 
los sábados entre las 17 y las 19 ho-
ras, por Pablo Villablanca, actor 
dramaturgo. Por otro lado, será Na-
talie Loyola, artesana, quien dará el 
curso de  escenografía, los jueves a 
la misma hora. El miércoles será el 
turno de la clase de vestuario, con 
Loreto Urrutia, arquitecta y diseña-
dora escénica, en el mismo horario.

FOTO: GENTILEZA BALMACEDA ARTE JOVEN

puede postular desde los 15 años. 
Los horarios de atención en la sede 
de la corporación son de 11 a 13 ho-
ras  y de las 15 a 18 horas. 

 Las  actividades serán realizadas 
por Balmaceda Arte Joven, en colabo-
ración con residentes del barrio Tuca-
pel Bajo y Villa Esperanza. Al final de 
las tres instancias -cada una tiene 9 se-
siones de dos horas- se realizará una 
obra titulada “Tucapel bajo y sus fan-
tasmas”, en conmemoración de los 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Para el domingo 8 de octubre quedó agen-
dada una nueva edición de la tradicional Me-
dia Maratón del Biobío, instancia totalmente 
gratuita que unirá a las comunas de Concep-
ción y Hualpén por la Costanera del río Biobío. 

Como es habitual, la carrera partirá en el 
Parque Bicentenario,  desde las 9:00  horas. 

Este año, la prueba tendrá un agregado es-
pecial, ya que en la ocasión llegará la Antorcha 
Panamericana de Santiago 2023 a la ciudad.

Media Maratón del Biobío vivirá hito panamericano
FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Ya se respira el olor a 
gasolina: el Mundial de 
Rally calienta motores

Poco a poco el Parque de Asis-
tencia, ubicado a un costado del 
Casino Marina del Sol de Talca-
huano, comienza a llenarse de 
vida. Signo inequívoco de que, en 
pocos días más, se convertirá en 
el centro neurálgico de la fecha 
del Mundial de Rally Chile -Biobío, 
que se que se realizará del jueves 
28 de septiembre  al domingo 1 de 
octubre. 

De parte de los organizadores, 
las últimas reuniones formales 
antes de llegar a la Región, calzar-
se el buzo y meterse de lleno en la 
carrera misma.  La instancia más 
reciente fue la visita al Palacio de 
La Moneda de una delegación de 
pilotos, productores y autorida-
des a cargo del evento, encabeza-
da por el gobernador regional (s), 
Óscar Ferrel, para presentar los 
detalles de la prueba a los minis-
tros Álvaro Elizalde (Secretaría 
General de la Presidencia) y Jaime 
Pizarro (Deportes). 

El angelino, Alberto Heller y el 
penquista, Jorge Martínez, enca-
bezaron el grupo de pilotos, don-
de destacó también la presencia  
del actual campeón del mundo, 
Kalle Rovanperä, mientras que el 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

productor general, Felipe Horta y 
del director de la World Rally 
Championship, WRC, Simon 
Larkin, aparecieron por el lado 
de los dirigentes. 

“Estamos muy contentos, 
agradecemos a Dios porque las 
cosas comienzan a resultar. Lo 
importante es relevar lo que esto 
significa para el país y la Región. 
Traer el campeonato del mundo 
de rally después de cuatro años, 
teniendo en cuenta el éxito que 
tuvo en 2019, creo que es una 
misión importante entendiendo 
que seremos los dueños de casa. 
Vamos a generar ciertas inco-
modidades, pero vale la pena 
porque estamos situando a Bio-
bío como un destino conocido en 
el mundo, provocando una reac-
tivación económica importan-
te”, sentenció Horta. 

El evento, financiado por el Go-
bierno Regional,  tendrá su Larga-
da Protocolar este jueves 28 de 
septiembre, a las 19:00 horas, en 
el Polideportivo de Los Ángeles. 
Contará con transmisiones en 
vivo y en directo a unos 170 países 
y supondrá la llegada de unos 
400.000 visitantes. 

ARTURO FERNÁNDEZ VIAL RECIBE A TRASANDINO

En la parte final se encuentra ya el 
campeonato de Segunda División, pero 
en Arturo Fernández Vial no piensan en 
sacar el pie del acelerador. Ya sea porque 
hay una tenue esperanza de que algo 
inesperado y decisivo suceda en el Tribu-
nal de Disciplina, o simplemente por 
una cuestión de honor, en la tienda au-
rinegra están determinados en cerrar la 
temporada lo más arriba posible en la ta-
bla de posiciones; si es en el segundo lu-
gar, tanto mejor. 

Bajo esa premisa saldrá esta tarde la 
“Maquinita”, cuando desde las 18:00 ho-
ras reciba a Trasandino, en el estadio 
Ester Roa Rebolledo.  Se trata del com-
promiso pendiente válido por la vigési-
ma fecha del torneo, y donde el “Almiran-
te” intentará continuar el envión dado 
por el clásico penquista, en el que  logró 
festejar como dueño de casa tras largas 
fechas, y seguir así escalando en la tabla 
donde actualmente marcha cuarto con 
35 puntos, a tres de San Antonio Unido. 

En frente tendrá a un elenco que, lue-
go de ser protagonista del certamen en 
la primera rueda, peleando palmo a pal-
mo el liderato con Limache, hoy marcha 
séptimo con 29 puntos, lejos de la espec-
tacularidad de ese comienzo de torneo. 

 
Aun tienen por qué luchar   

Los vialinos vienen de igualar agóni-
camente en su visita a Rengo, donde 
pese a no mostrar su mejor versión, ra-
tificaron que son un equipo duro de ven-
cer. Factor que el técnico Jonathan Ore-
llana quiere aprovechar para dejar los 
tres puntos en casa. 

“No sabemos lo que pueda ocurrir, tal 
vez el punto de visita no es malo, por eso 
ahora tenemos que lograr un buen resul-
tado para que ese punto en Rengo sea va-
lioso. Nos quedan cuatro fechas y la idea 
es tratar de terminar segundos, lo que se-
ría muy bueno para la institución. Si nos 
vamos al inicio del proceso, tanto para la 
gente como para el club eran otras expec-
tativas completamente, sobre todo por ve-
nir de un descenso, pero hoy se ve una po-
sibilidad de terminar de muy buena ma-
nera el torneo. Por eso estamos peleando 
hasta el final, todavía hay por qué compe-

La misión es repetir 
en casa y dar otro 
paso al subliderato 

Desde las 18:00 horas el estadio Ester 
Roa Rebolledo recibirá el partido 
pendiente de la vigésima fecha del 
torneo, y donde los aurinegros saldrán 
por el triunfo que los acerque a Melipilla.

tir y eso es muy positivo”, sentenció.   
Para hoy, Vial lamentará la baja de su 

capitán, Claudio Muñoz, suspendido por 
acumulación de tarjetas amarillas.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Durará un concentrado que 
se hará de cara al evento. 
Será  en octubre, en el 
Poliportivo de la Unab.

Días
2

ALEJANDRA AELOIZA, JUGADORA DE BALONMANO MÁSTER

Cuando se alcanza cierta edad, 
más allá de los resultados que se pue-
dan obtener, es un triunfo mante-
nerse vigente, compitiendo. Saluda-
ble. Eso, ya es más importante que 
cualquier copa, lo que no significa 
que disminuya la ambición deporti-
va. Así lo ve Alejandra Aeloiza, juga-
dora de balonmano máster que será 
una de las integrantes de la selec-
ción chilena que irá a disputar la 
Copa América de esta categoría, tor-
neo que se realizará entre fines de oc-
tubre e inicios de noviembre en Sal-
vador de Bahía, Brasil. 

“Es una invitación que se hace  di-
recta al país. El año pasado se hizo 
todo el proceso para armar la selec-
ción en varias categorías, pues en ese 
momento eran menores, hasta 44 
años, y además se jugó la primera 
acá en Chile, en Viña, la Copa Amé-
rica. Y ahí se hizo la invitación para 
este año, donde será en Brasil, y no-
sotros vamos en la selección de +48 
años”, señaló Aeloiza, quien forma 
parte del equipo Vieux Gaulois y tam-
bién es jefa de Deportes del Club de 
Campo Bellavista.  

Sobre el torneo, comentó que “Chi-
le va con dos equipos, el que integro 
yo es de la zona centro sur. Hubo tres 
concentraciones que ya se han hecho 
en Machalí, y la idea es irse juntando 

Se prepara 
para ir a la 
conquista  
de la Copa 
América
En Salvador de Bahía, Brasil, se 
disputará este certamen, donde Chile 
llevará dos equipos. Uno de ellos tendrá 
una importante base de nombres 
regionales, entre los cuales destaca la 
integrante de Vieux Gaulois.

 FOTOS: CEDIDAS

va, Alejandra destaca que los resulta-
dos pasan a un segundo plano, con-
siderando que para la mayoría lo fun-
damental es seguir en actividad. Y 
en este caso, independiente de lo que 
se consiga en cancha, sin dudas será 
una gran experiencia para todas las 
que asistan a la Copa América. 

“Esa es la idea dentro de todo, de 
cómo seguir, aunque vayan pasando 
los años, seguir jugando, mantenién-
dose activo. Además, en nuestro caso 
ya van apareciendo ciertos proble-
mas de salud, varias jugadoras han te-
nido temas de enfermedades de cán-
cer. Nosotras viajamos con Luz Díaz, 
que fue seleccionada, que es conno-
tada en el balón mano y ella recién sa-
lió hace muy poco de una operación 
de cáncer, de todos esos procesos”. 

Además, agregó que “en lo depor-
tivo, queremos por lo menos ganar-
le a la otra selección chilena. Tantos 
para ellas como para nosotros será 
una linda instancia, de mostrar que 
seguimos vigentes, de encuentro, vol-
viendo a ver a personas con las que ju-
gaste anteriormente. Viajaremos el 
31 de octubre y el torneo dura hasta 
el 5 de noviembre, nos volveremos al 
día siguiente de la finalización del 
certamen”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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más, pues somos todas de diferentes 
lados. Tres son de Cañete, otras que 
son de Viña del Mar, de Santiago y yo 
de Concepción”. En esa línea, indicó 
que habrá una nueva concentración 
en octubre, en el Polideportivo de la 
Unab, recinto que Alejandra gestio-
nó pues imparte la asignatura de ba-
lonmano en la carrera de entrena-
dor deportivo de esa casa de estudios. 

“En ese concentrado incluiremos 

una actividad con los alumnos a los 
que les hago clases, sobre dirección 
de entrenamiento y otros temas. La 
idea es traspasar conocimiento y que 
tengan esta vivencia. Además, se ju-
gará un amistoso con un equipo de 
Cañete, y nos pasarán la piscina igual 
para realizar labores regenerativas”.  

 
Seguir vigente 

En este punto de la etapa deporti-
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Santoral:  Cosme y Damián

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/14 5/15
LOS ÁNGELES

7/17
SANTIAGO

4/15
CHILLÁN6/15

RANCAGUA

2/16
TALCA

3/13
ANGOL

1/10
TEMUCO

2/10
P. MONTT

4/13
MIÉRCOLES

5/14
JUEVES

4/15
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Plaza Perú 111-115, L. 2 y 3           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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